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SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE
COMDEMA - CONSELHO MUNICIPAL DO MEIO AMBIENTE
CMSB - CONSELHO MUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO

CONSELHO GESTOR APA SERRA DONA FRANCISCA
CONSELHO DELIBERATIVO RDS ILHA DO MORRO DO AMARAL

 
A Presidência do COMDEMA - Conselho Municipal de Meio
Ambiente, faz saber: O COMDEMA constitui colegiado
autônomo, de caráter permanente, consultivo, deliberativo e
normativo do Sismmam - Sistema Municipal de Meio Ambiente
(Lei Ordinária 5.712, de 19 de dezembro de 2006),
organizado para cumprimento de sua competência legal,
conforme Regimento Interno (Decreto 53.451, de 27 de
fevereiro de 2023), e suas atualizações, e, conforme o Código
Municipal do Meio Ambiente, (Lei Complementar 29, de 14
de junho de 1996).
 
A Presidência do CMSB - Conselho Municipal de Saneamento
Básico, faz saber: O CMSB constitui colegiado autônomo, de
caráter deliberativo na gestão do Fundo Municipal de
Saneamento Básico e consultivo nas demais hipóteses da
Política Municipal de Saneamento Básico de Joinville (Lei
Complementar 396, de 19 de dezembro de 2013), organizado
para cumprimento de sua competência legal, conforme
Regimento Interno (Resolução CMSB 01/2018 , Resolução
CMSB 01/2020) e suas atualizações.
 
A Presidência do Conselho Gestor da APA Serra Dona
Francisca, faz saber: O Sistema Nacional de Unidades de
Conservação - SNUC, Lei Federal 9.985, de 18 de julho de
2000, dispõe sobre os critérios de criação, implantação e
gestão das Unidades de Conservação. A Área de Proteção
Ambiental - APA Serra Dona Francisca por suas
características naturais relevantes, foi instituída pelo Decreto
8.055, de 15 de março de 1997. O Conselho Gestor da Área
de Proteção Ambiental - APA Serra Dona Francisca, foi
criado pelo Decreto 12.423, de 01 de junho de 2005, e suas
alterações, tendo função de deliberar a respeito da
administração dessa Unidade de Conservação, conforme seu
Regimento Interno, Decreto 31.936, de 11 de junho de 2018,
e suas atualizações, e, por intermédio de seu Plano de Manejo,
aprovado pelo Decreto 20.451, de 17 de abril de 2013.
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https://www.joinville.sc.gov.br/institucional/comdema/
https://www.joinville.sc.gov.br/institucional/cmsb/
https://www.joinville.sc.gov.br/institucional/sama/cgapasdf/
https://www.joinville.sc.gov.br/institucional/sama/cdrdsma/
http://leismunicipa.is/blhre
https://drive.google.com/file/d/1eWSpvauLvM6bQ6TIlkFdHsgB3sAShkCW/view?usp=share_link
http://leismunicipa.is/brfki
http://leismunicipa.is/lctrm
https://drive.google.com/file/d/1M_9FoItjxIuZZSo7H_f8cip2Dkrr0JQ0/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1eyTy0rq6WDSpeQDgcg9o7RWHdDInhUIm/view?usp=sharing
http://www.planalto.gov.br/ccivil_03/leis/L9985.htm
https://www.joinville.sc.gov.br/wp-content/uploads/2021/07/Decreto-Municipal-n%C2%BA-8.055-de-15-de-mar%C3%A7o-de-1997.pdf
https://www.joinville.sc.gov.br/wp-content/uploads/2021/05/Decreto-n%C2%BA-12.423-de-01-de-junho-de-2005.pdf
https://sei.joinville.sc.gov.br/sei/publicacoes/controlador_publicacoes.php?acao=publicacao_visualizar&id_documento=10000002189774&id_orgao_publicacao=0
https://www.joinville.sc.gov.br/wp-content/uploads/2016/07/Plano-de-manejo-da-%C3%81rea-de-Prote%C3%A7%C3%A3o-Ambiental-APA-Serra-Dona-Francisca.pdf
https://www.joinville.sc.gov.br/wp-content/uploads/2021/07/Decreto-n%C2%BA-20.451-de-17-de-abril-de-2013.pdf


 
A Presidência do Conselho Deliberativo - RDS Ilha do Morro
do Amaral, faz saber: O Sistema Nacional de Unidades de
Conservação - SNUC, Lei Federal 9.985, de 18 de julho de
2000, dispõe sobre os critérios de criação, implantação e
gestão das unidades de conservação. A Reserva de
Desenvolvimeno Sustentável - RDS Ilha do Morro do Amaral
por suas características naturais e culturais relevantes, foi
recategorizada pela Lei 7.208, de 12 de abril de 2012. O
Conselho Deliberativo - RDS Ilha do Morro do Amaral, tem a
função de deliberar a respeito da administração dessa Unidade
de Conservação, conforme seu Regimento Interno, Decreto
53.960, de 21 de março de 2023, e suas atualizações, e, por
intermédio de seu Plano de Manejo, homologado pelo Decreto
60.322, de 10 de junho de 2024.
 
Ata Conjunta da Sessão Plenária Ordinária do
COMDEMA Conselho Municipal do Meio Ambiente,
do CMSB Conselho Municipal de Saneamento Básico, do
Conselho Gestor APA Serra Dona Francisca e do
Conselho Deliberativo RDS Ilha do Morro do Amaral,
realizada em 05/06/2024.
 

No quinto dia do mês de junho do ano de dois mil e vinte e quatro, às nove horas, reuniram-se conjuntamente
o COMDEMA Conselho Municipal do Meio Ambiente, o CMSB Conselho Municipal de Saneamento
Básico, o Conselho Gestor da APA Serra Dona Francisca e o Conselho Deliberativo da RDS Ilha do Morro
do Amaral, em Sessão Plenária presencial, realizada no Auditório da ACIJ, na Av. Aluísio Pires Condeixa,
2550, bairro Saguaçu, no município de Joinville, Estado de Santa Catarina.
Estiveram Presentes os seguintes Integrantes do COMDEMA, mandato de 01/03/2023 à 28/02/2025,
conforme Decreto 53.364, de 23 de fevereiro de 2023 e suas atualizações: Adriano Bornschein Silva, Prefeito;
Fábio João Jovita, Presidente do Conselho Municipal de Meio Ambiente; Letícia Panaro Lunardi, da ACIJ;
Augusto Farias Klug, da ACIJ; Therezinha Maria Novais de Oliveira, da UNIVILLE; Magda Cristina
Villanueva Franco, da SAMA; Amilcar Nicolau Pelaez, do SindSerraria; Anderson Florenço, do SECOVI;
Rodrigo Luis da Rosa, do CEAJ; Renan Gonçalves de Oliveira, do Sinduscon; Marlene Terezinha Zimmer, da
SED; Volmir Kremer, da Ajorpeme; Pedro Toledo Alacon, da CAJ; Osmar Leon Silivi, da SEHAB; Valquíria
Viviane Rodrigues Backes, da SAS; Eder Corbari, do CREA; Márcio Luís Nunes da Silva Júnior, da OAB;
Gabriel Klein Wolfart, da OAB; Troy Roger Lemke, da SDE.UDR; Rafael Ribeiro, da SAP; Luís Rogério
Pupo Gonçalves, da SEPUR; Marília Gasperin dos Santos, da SEINFRA; Ruy Florêncio Teixeira Júnior, da
PMA; Samir Alexandre Rocha, da SECULT; José Mario Gomes Ribeiro, do CHBB; e, Fernando Belizoni de
Carvalho, da AEA Babitonga.
Estiveram Presentes os seguintes  Integrantes do CMSB, mandato de 01/02/2024 à 31/01/2026,
conforme Decreto 58.204, de 15 de janeiro de 2024, e suas atualizações: Adriano Bornschein Silva, Prefeito;
Fábio João Jovita, Presidente do Conselho Municipal de Saneamento Básico; Letícia Panaro Lunardi, da
ACIJ; Luisa Helena Jordan, do OSB; Marcele Figueiredo de Lucca, da SAP; Ana Luisa Rizzatti da Costa, da
SAMA; Magda Cristina Villanueva Franco, da SAMA; Cristina Henning da Costa, da SES; Cristiane Regina
Casas Furtado Berger, da SEGOV; Helena Dausacker da Cunha, da CAJ; Willian Marcel Gorniack, da
Ambiental; Rafael Ribeiro, da SAP; Marília Gasperin dos Santos, da SEINFRA;  Emerson Siqueira, do
SINDUSCON; e, José Mario Gomes Ribeiro, do CHBB.
Estiveram Presentes os seguintes Integrantes do Conselho Gestor da APA -  Serra Dona Francisca, mandato
de 01/01/2024 à 31/12/2025, conforme Decreto 57.927, de 18 de dezembro de 2023, e suas
atualizações: Adriano Bornschein Silva, Prefeito; Fábio João Jovita, Presidente do Conselho Gestor da APA -
 Serra Dona Francisca; Ademir Sgrott, da AJM; Ernesto Caetano da Silva, da SDE.UDR; Hector Silvio
Haverroth, da EPAGRI; Eliane Wolf Bächtold, da AMEM-Morros; Patrícia Helena Eggert Karnopp, da CAJ;
Jacson Gil Carneiro, da ACEF; Karina Bianca Christ, do IMA; Anselmo Benvindo Cadorin, da AEA
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http://www.planalto.gov.br/ccivil_03/leis/L9985.htm
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https://docs.google.com/spreadsheets/d/1PFRucgp4DA0u0ceWVf2bLTAVd5Tf0vlT/edit?gid=1319146246#gid=1319146246
https://drive.google.com/file/d/1xMIzNGpVMwp42FphsivEJCAc7_n3jzFT/view


Babitonga; Manoel Luiz Vicente, da Aproágua; Flávia Luiza Colla Warmling, da SAMA.UGA; Gabriel Klein
Wolfart, do SindPedras; Ruy Florêncio Teixeira Júnior, da PMA; Magda Cristina Villanueva Franco, da
SAMA; José Mario Gomes Ribeiro, do CHBB; Sarah Sabrina Leal Francisco, da SAMA.UNF; André Luis
Maciel Pimpão Pimentel, da SEPUR; e, Adilson Gorniack, da SEPUR.
Estiveram Presentes os seguintes Integrantes do Conselho Deliberativo da RDS - Ilha do Morro do Amaral,
mandato de 15/01/2023 à 14/01/2025, conforme Decreto 52.044, de 11 de janeiro de 2023, e suas
atualizações: Adriano Bornschein Silva, Prefeito; Magda Cristina Villanueva Franco, Presidente do Conselho
Deliberativo da RDS Ilha do Morro do Amaral; Iracema Cândido, da APP Escola Prof. Reinaldo França;
Giane Maria de Souza, da SECULT.UPM; Dirk Henning, da AMUT; Wilmar Manske do NEEB; Ruy
Florêncio Teixeira Júnior, da PMA; Luiz Gustavo Ravazollo, da SAMA; Juliana Serpa de Lima, da SAMA;
Estela Raquel Machado, da SAS; Vanessa Cristina Venske Falk, da SECULT.UTE; e, José Mario Gomes
Ribeiro, do CHBB.
Demais participantes e ouvintes também se fizeram presentes, cujos nomes serão lançados nessa Ata,
juntamente com a anexação da lista de presença dos Conselheiros, mencionando: Graziella Marques Bila, da
SECOM; Rogério Silva, da SECOM; Rodrigo Pessoa, da SEGOV; Filipe Venturi, da PMJ; Vitor Hugo
Allesina, da PMJ; Naim Andrade Tannus, da PGM; Willian Jucélio Goetten, da ARIS; Maísa Machado, do
Porto de Itapoá; Doris Derggon, do COMDI; da SAMA Secretaria de Meio Ambiente: José Augusto de
Souza Neto, João Victor Galvan, Luiz Carlos da Silva Seixas, Eduardo Daberkow, Marize de Oliveira, Kátia
Welter, Edegar dos Santos, André Luis Matiuzzi, Dayane Candido Bento, André Trento Michels, Elisete
Silveira, Jamil El Khaitib, Nelson Luis Strobel Júnior, Gabriel Gomes de Oliveira, Henrique Bastos Lacerda,
Lucas Maleski da Silva, Eduardo Karnopp, Briza Rocha, Ketlin S M Paes Rech, Eliane Silva, Pryscilla
Menarin Dzazio, Felipe de Oliveira, Juliana Alcântara, Andréia Braun, Heloisa Salvador, Josimar Neumann,
Renato Godinho, Michel Gessner Ribeiro, Elisabeth Mendes, Gelindo Fucher, e Débora Tavares Romagnoli;
Do TRT12: Everson M Silva, Salvador Francisco Tirloni, e, Norberto Villar; Da CVJ Vereador Pastor
Ascendino Batista, Marianne Hufen Salomone, Marciel Mira, e, Felipe M; Do IMA: Carolina W de Andrade,
Cícero Luis Brasil, e, Priscila Ventura; Do Morro do Amaral: Janaína Valenza, Adriano de Oliveira, Eliete
França da Luz, Mirian S Costa, Valdir Tavares, Vilmar Campos, e, Denise C S Campos; Os Munícipes:
Sandro Bittencourt, Camila Colares, e, Ellen Dourado.
Na Sessão Plenária foram desenvolvidos os seguintes temas pautados na convocatória: 1)  Dia Mundial do
Meio Ambiente - Abertura; 1.1) Apresentação SAMA - Plano de Manejo da RDS - Ilha do Morro do
Amaral; 1.2) Apresentação IMA - Logística Reversa "Programa Penso, Logo Destino; 2) Sugestões de Pauta
e Palavra Livre. Pauta 1)  Dia Mundial do Meio Ambiente - Abertura : O Presidente dos Conselhos, e
também Secretário do Meio Ambiente de Joinville, Fábio João Jovita, iniciou sua fala saudando o
Excelentíssimo Prefeito de Joinville, Sr. Adriano Bornshein Silva e demais autoridades presentes, mencionando
a presença do Excelentíssimo Vereador Pastor Ascendino Batista, o Procurador do Município de Joinville, Dr.
Naim Andrade Tannus, os Ilustríssimos Conselheiros e demais presentes, agradecendo a dedicação
profissional de todos os colaboradores e ressaltando sua satisfação pelos resultados positivos alcançados
pelos Conselhos aqui representados, e consequentemente pela atual Gestão da Prefeitura de Joinville. Em
seguida, o Presidente Fábio Jovita exaltou o sucesso das Políticas Públicas e Ambiental não sendo apenas o
resultado positivo alcançado por um único Órgão, mas principalmente pelo apoio e a vontade das Secretarias
de Meio Ambiente, da Habitação, da Cultura, e da Educação, que em conjunto com a Empresa Detzel e a
Comunidade da Ilha do Morro do Amaral somaram esforços na conclusão do Plano de Manejo da Reserva
de Desenvolvimento Sustentável da Ilha do Morro do Amaral, que é o principal ato desta Primeira Reunião
Plenária Conjunta dos Conselhos Geridos pela Secretaria de Meio Ambiente de Joinville. Ato seguinte o
Presidente Fábio Jovita declarou aberta a Reunião Plenária Conjunta, passando a palavra para o Vereador
Pastor Ascendino Batista, que se pronunciou agradecendo o apoio recebido do Prefeito Adriano Silva, do
Secretário Fábio Jovita, da Gerente Magda Cristina Villanueva Franco, da Câmara de Vereadore,s e da
Comunidade da Ilha do Morro Amaral, por acreditarem no desenvolvimento do Plano de Manejo dessa
Unidade de Conservação. Em seguida, com a palavra, o Prefeito de Joinville Adriano Silva, se pronunciou
externando sua felicidade em fazer parte desse momento, saudando o Secretário Fábio Jovita, a Servidora
Magda Franco, os Conselheiros, os representante da Câmara de Vereadores, o Procurador do Município, Dr.
Naim Tannus, e a todos os demais presentes, pelo desenvolvimento e formação do Plano de Manejo da
Reserva de Desenvolvimento Sustentável da Ilha do Morro do Amaral, exaltando a determinação do
Secretário Fábio Jovita pelo empenho nesse projeto, utilizando a mesma equipe de colaboradores, os quais
abraçaram a causa com compromisso e dedicação, juntamente com a Prefeitura, Secretaria do Meio

Ata SAMA.UAC 0022303880         SEI 24.0.010684-8 / pg. 3

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1c9fAhpElnRACCUDHnrj9zm-fxzhl-VbC/edit#gid=699527806
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1c9fAhpElnRACCUDHnrj9zm-fxzhl-VbC/edit?gid=1291552335#gid=1291552335
https://drive.google.com/file/d/1g4kTBUAw556oeRn-Hegxk3xACmSI3_eu/view


Ambiente, Secretaria da Habitação, Secretaria da Cultura, Câmara de Vereadores e Comunidade do Morro
do Amaral, relembrando que há 30 anos aguardava-se esse Plano de Manejo com ansiedade e hoje finalmente
o Plano encontra-se finalizado com toda a segurança jurídica, inclusive mostrando-se como modelo para
outras Unidades de Conservação do município Prosseguindo sua fala o Prefeito Adriano Silva solicitou que
todos os presentes da Comunidade da Ilha do Morro do Amaral levantassem, e agradeceu o engajamento da
Comunidade da Ilha do Morro do Amaral na conclusão do Projeto, ressaltando que antes não era possível
fazer praticamente nada pela região devido aos trâmites legais das Políticas Públicas, mas agora a partir da
existência dos regramentos do Plano de Manejo a comunidade terá mais facilidade em conseguir os benefícios
públicos, tendo a oportunidade de requerer com precisão junto aos órgãos públicos os seus anseios e soluções
para as suas necessidades, modificando assim o futuro da Ilha do Morro do Amaral. O Prefeito Adriano Silva
parabenizou o grupo de representantes presentes da Comunidade do Morro do Amaral, ressaltando a vontade
e dedicação em acreditarem na criação do Projeto, concluindo sua fala com um chamamento para especial
atenção e importância que as discussões sobre o tema Meio Ambiente merecem, nas quais a cidade de
Joinville em toda sua complexidade ambiental, sendo irrigada por rios distribuídos em cerca de 350
microbacias hidrográficas, trazem diferenciados elementos e aspectos aos controles e projetos ambientais, e
mesmo assim foi possível estabelecermos um acordo mútuo entre a Sociedade Civil Organizada, a Secretaria
de Meio Ambiente, e os Empreendedores, com foco na segurança jurídica e ambiental proporcionados pelos
atuais Diagnósticos Sociambientais das Microbacias e de projetos como o Plano de Manejo da Ilha do Morro
do Amaral, fazendo desses estudos não só uma referência para Joinville e o Estado de Santa Catarina, mas
também para o Brasil, haja vista que muitas cidades já procuram informações desses estudos. O Prefeito
Adriano Silva conclui ressaltando a importância de planos e ações frente às mudanças climáticas,
especificamente com relação ao aquecimento global. Pauta 1.1) Apresentação SAMA - Plano de Manejo
da RDS - Ilha do Morro do Amaral: O Presidente Fábio Jovita convidou a Servidora Magda Cristina
Villanueva Franco, Presidente do Conselho Gestor da Reserva de Desenvolvimento Sustentável da Ilha do
Morro do Amaral, para iniciar a apresentação do Plano de Manejo dessa Unidade de Conservação. A
Presidente Magda Franco pronunciou a satisfação e o orgulho que tem em gerenciar a equipe da UGA -
Unidade de Desenvolvimento e Gestão Ambiental da Secretaria de Meio Ambiente de Joinville, que além da
conclusão do Plano de Manejo da Ilha do Morro do Amaral, também está trabalhando na atualização do
Plano de Manejo da Área de Proteção Ambiental - APA Serra Dona Francisca, e também está a frente de
Programas como o Adote uma Árvore, programa mais popular da área ambiental de Joinville, que cuida da
distribuição gratuita, semanal, de mudas de árvores para a população realizar o plantio, garantindo assim o
equilíbrio e a sustentabilidade da cidade de Joinville. Ato seguinte, a Presidente Magda Franco passou a
palavra para o biólogo, Luís Gustavo Ravazolo, para continuidade da apresentação do Plano de Manejo da
RDS Ilha do Morro do Amaral. Ravazolo que agradece pela oportunidade, e cumprimenta a todos e inicia a
apresentação manifestando sua satisfação pela conclusão do Plano de Manejo da RDS Ilha Morro do Amaral,
ressaltando a característica da localização da Ilha na Baia de Babitonga assim como o modo de vida da
comunidade sempre em busca da preservação dos atributos naturais da região. Ravazolo destacou que o início
do Plano de Manejo foi baseado na elaboração de um diagnóstico geral da região com o objetivo de
desenvolver Políticas Públicas que atendessem a comunidade e o equilíbrio ambiental e sustentável da região.
O Plano de Manejo foi desenvolvido em oito fases, sendo que a cada fase a empresa Detzel remetia o estudo
para a Comissão de Fiscalização e Acompanhamento da SAMA para analisar o desenvolvimento do projeto
juntamente com a participação da comunidade. Ravazolo apresentou a caracterização da Ilha como
comunidade de uso sustentável com 344,62 hectares de extensão, com quatro sambaquis identificados e
registrados o interessante aspecto histórico e arqueológico, apresentando a Igreja de Nosso Senhor do Bonfim
como Patrimônio Histórico tombado, as ruínas da Primeira Igreja Católica da região sendo uma das primeiras
regiões habitada de Joinville por Imigrantes Europeus, através dos Portugueses que desenvolveram uma das
primeiras colonizações luso-brasileira em conexão com a cidade de São Francisco do Sul, que é a terceira
cidade mais antiga do Brasil. Outro fato destacado por Ravazolo é o modo de vida da população da Ilha,
destacando-se a pesca artesanal e a culinária local que oferece pratos tradicionais para os visitantes durante os
fins de semana. O Plano de Manejo dividiu a Ilha em cinco zonas, sendo: Zona de Preservação, Zona de
Conservação, Zona de Uso Restrito, Zona Populacional e Zona de Adequação Ambiental. Cada Zona tem
normas específicas e a Unidade de Conservação da Ilha tem uma norma geral, fazendo com que cada região
seja atendida conforme suas características e necessidades, considerando o aspecto ambiental, patrimonial, e
social. Ravazolo destacou também que o Plano de Manejo amplia os pedidos de serviços junto aos Órgãos
Públicos. Concluindo a apresentação do Plano de Manejo da RDS Ilha do Morro do Amaral, Ravazolo
salientou que a elaboração do Plano teve um cronograma de cerca de 18 meses, mencionando as dificuldades
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vencidas, e a colaboração da SAMA, da Empresa de Consultoria Detzel, da Comunidade da Ilha do Morro
do Amaral, ao COMDEMA, a Secretaria de Educação, e a Secretaria de Cultura. Finalizando, Ravazolo
permaneceu à disposição do auditório para eventuais questionamentos e demais esclarecimentos pertinentes.
1.2) Apresentação IMA - Logística Reversa "Programa Penso, Logo Destino" : O Secretário da
Unidade de Apoio aos Conselhos, José Augusto de Souza Neto, apresenta o Coordenador Estadual do
Programa “Penso, Logo Destino”, do Instituto do Meio Ambiente de Santa Catarina (IMA), o Sr. Cícero Luís
Brasil, o qual cumprimenta a todos, agradece pela oportunidade, e inicia sua Palestra fazendo referência ao Dia
Mundial do Meio Ambiente. Em seguida Cícero Brasil citou a Lei 12.305/2010, que Institui a Política Nacional
de Resíduos Sólidos, referindo-se aos cuidados pertinentes à destinação de resíduos como ato preventivo e
mitigatório de catástrofes relacionadas às inundações, exemplificando inclusive, a recente tragédia ocorrida no
Rio Grande do Sul. Prosseguindo sua exposição, Cícero Brasil alertou que as cidades no Brasil usualmente
não têm projetos de rota de fuga de inundações, fenômeno agravado com o descarte impróprio de resíduos
como sofás, geladeiras, pneus etc.. ocasionando assim o represamento das águas. Cícero relacionou  a
legislação e o comportamento do ser humano, evidenciando que por mais que a legislação seja clara e
objetiva, as condições de vida e respeito ao meio ambiente somente são alcançados com a devida percepção
e mudança de comportamento equilibrado, sobre tudo o que acontece ao seu redor. O Palestrante frisou
também que a conscientização de modo adequado pode levar a resultados positivos como mostra a pesquisa
relacionada ao Programa “Penso, Logo Destino”, que no primeiro ano de atividade, no ano de 2019, registrou
no estado de Santa Catarina, em 12 municípios incluindo a capital Florianópolis, o recolhimento de 2100 pneus
automotivos, verdadeiros agentes degradantes do meio ambiente, destinando-os para os locais de tratamento,
coleta esta realizada por caminhões especializados fornecidos pelo Governo Estadual. Em conexão com o
recolhimento de pneus, o Programa “Penso, Logo Destino” também efetua a coleta de resíduos provenientes
de material eletroeletrônicos, contribuindo assim com a estabilização do meio ambiente. Ao contrário do início
do Programa, que começou com a coleta de pneus em 12 municípios, atualmente o Programa é desenvolvido
na quase totalidade dos duzentos e noventa e cinco municípios do Estado. Contando com o apoio e a
conscientização da população, em dezembro do ano de 2023, foram recolhidos cerca de vinte mil pneus
inservíveis, ratificando o sucesso do Programa. Após as explanações do Sr. Cícero Luís Brasil, foram exibidos
vídeos referente à coleta de resíduos no Estado de Santa Catarina, coordenada pelo Instituto do Meio
Ambiente do Estado de Santa Catarina (IMA), a qual é dividida em três etapas: na primeira etapa é
direcionada para o segmento empresarial, com o recolhimento para o reaproveitamento de pneus, lâmpadas e
baterias; a segunda etapa é a coleta seletiva de embalagens plásticas, vidros e metais; a terceira etapa destina-
se ao recolhimento de resíduos orgânicos. Em continuidade a apresentação do Programa “Penso, Logo
Destino”, a Palestrante Priscila Ventura, do IMA, ressaltou que o Programa, além do aporte do Estado
necessita essencialmente do apoio e da conscientização da população, fazendo a divulgação da logística de
funcionamento da coleta de resíduos, falando sobre os locais de recolhimento, tipo de materiais a serem
descartados, e os dias específicos de coleta para cada tipo de resíduo. Priscila conclui ressaltando que esse
trabalho de divulgação do Projeto pelo sistema boca a boca é considerado extremamente importante para o
sucesso do Programa, que necessita de maior divulgação no município de Joinville, ou seja, a logística tem que
seguir uma ordem, as pessoas devem separar os resíduos por cada tipo: pneus, baterias, orgânicos,
agrotóxicos, e procurar os pontos de coleta na data  específica de coleta daquele tipo de resíduo, para
finalidade de reduzir os custos com o transporte, pois tem muita gente que ainda está voltada para a coleta
comum. Priscila ressalta que o objetivo do Programa é conscientizar a população, estabelecer os pontos de
entrega voluntária e direcionar os resíduos para a indústria; a participação de toda a comunidade e gestores é
fundamental para o sucesso do Programa, pois é o município que determina os pontos, tipos de coletores e os
dias de coleta, cabendo ao IMA a retirada e o transporte para os locais de recebimento.  Foi destacado a
participação do IMA na elaboração de um acordo com o Ministério Público, da conversão de valores de
multas para a aquisição de coletores para o município de Joinville. Outro ponto abordado foi o peso dos
pacotes  de resíduos, que devem ser preparados  de maneira que facilite o manuseio durante a coleta, pacotes
pesados dificultam o transporte para os caminhões. Priscila  chama a atenção para a necessidade de maior
divulgação do “Programa Penso, Logo Destino” pois  a maioria da população ainda não tem conhecimento;
um teste foi solicitado, referente ao site do IMA, onde é disponibilizado  todo o enfrentamento do suporte de
entrega e coleta no estado; neste instante foi solicitado aos presentes que acessassem o site e selecionassem, a
cidade de Joinville, o número quatro, e  através do “código QR code” o município de Garuva; o site mostra os
horários e a foto do local de coleta, as coordenadas geográficas, os tipos de serviços ofertados; desse modo a
população tem conhecimento do local físico do ponto de coleta, dia e hora e tipo de resíduo que pode ser
entregue. A falta de informação e participação da população ainda é muito grande, expõe Priscila,
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exemplificando que em Barra do Sul, havia a programação de dois recolhimentos, mas  a adesão foi muito
baixa, diferente de outras regiões do estado como o Sul e o Oeste. Referente à cidade de Joinville, mencionou
que o programa está atendendo especificamente a coleta de pilhas, baterias e eletro eletrônicos. Em Joinville
está em curso uma capacitação, com reunião de Representantes e Coordenadores Regionais em busca de
melhorar a participação de pessoas no processo de coleta, inclusive apontando os pontos de coletas
localizados nas unidades Regionais de Obras, no centro, oeste, e sudeste. Priscilla lembrou que no próximo
mês de agosto haverá um recolhimento e solicita a colaboração de todos para que seja alcançado um número
bastante significativo para que mostre o crescimento do Programa em Joinville em relação aos sete mil eletro
eletrônicos recolhidos anteriormente. Como meta foi solicitado uma estruturação para o recolhimento de
objetos de grandes volumes de eletro domésticos como máquinas de lavar e geladeiras. Priscila recomendou a
divulgação de campanhas de conscientização, ou seja, abrir o ponto de conversa com todos os segmentos,
pois o Programa “ Penso, Logo Destino”, precisa de parcerias com a Comunidade, Ministério Público,
Comércio, Associações de Moradores. É muito importante fazer com que essas entidades entendam o motivo
e a finalidade da existência do Programa e sua importância para o meio ambiente.  Por fim, a palestrante
Priscila Ventura, do IMA agradeceu por estar participando do Programa, agradecendo ao Secretário de Meio
Ambiente, Fábio Jovita, esperando contar com a colaboração de todos os presentes para o fortalecimento do
Programa. Pauta 2) Sugestões de Pauta e Palavra Livre: Ato seguinte o Presidente Fábio Jovita agradece
aos Palestrantes pelas proficientes exposições feitas nessa Reunião Conjunta dos Conselhos; agradece também
a todos os técnicos das Secretarias Municipais pelos trabalhos que tem sido implementados nas diversas
Políticas Públicas do município de Joinville, destacando a importância do trabalho voluntário e a dedicação de
todos os Conselheiros na busca da conscientização e do entendimento de toda população na valorização dos
Programas e Ações Ambientais, como o Plano de Manejo que foi entregue no dia de hoje. Palavra Livre: A
Conselheira Marlene Terezinha Zimmer, da SED convidou a todos para participarem do Seminário Ambiental
da Secretaria de Educação, que será realizado no dia 10/06/2024 com a palestra "Estação Natureza". A
Conselheira Luisa Jordan, do OSB se manifestou sobre o tema “Conscientização”, solicitando que as pessoas
façam uma reflexão na maneira de chamar a atenção das pessoas, para que reflitam seus comportamentos no
tocante ao descarte de resíduos. A Conselheira Therezinha Maria Novais, da Univille parabenizou a todos pelo
evento, exaltando os trabalhos realizados pelo IMA e pela Prefeitura de Joinville frente ao potencial ambiental
de nossa cidade, que é engrandecido com a entrega do Plano de Manejo da RDS Ilha do Morro do Amaral.
Therezinha convida a todos os presentes e a todas as comunidades dos seis municípios que margeiam da Baia
de Babitonga para participarem no próximo dia 30/06/2024 da "1ª Corrida do Meio Ambiente de Joinville". A
Conselheira Letícia Panaro Lunardi, da ACIJ se manifestou parabenizando a realização dessa Reunião Plenária
Conjunta, e muito especialmente o Programa “Penso, Logo Destino”, promovido pelo Instituto do Meio
Ambiente do Estado de Santa Catarina (IMA), o qual agregou a participação da Secretaria do Meio Ambiente
de Joinville levando a representividade e a bandeira desse Programa para todo o Município, sendo certo que
sua implementação irá auxiliar muitas Empresas que ressentiam a falta de ações colaborativas no segmento de
resíduos. O Presidente Jovita conclui que por questão natural e lógica não houve nenhuma aprovação de Atas
dos Conselhos, até porque são quatro Conselhos  presentes, e assim sendo a aprovação das Atas deverá
ocorrer em sessões futuras. Sem mais manifestações, o Presidente Fábio João Jovita declara encerrada a
Primeira Reunião Plenária Conjunta dos Conselhos Geridos pela Secretaria de Meio Ambiente de Joinville, às
11h57, sendo extraída a presente Ata, a qual foi lavrada pela Secretaria dos Conselhos e assinada pelo
Presidente do COMDEMA, CMSB, e APA Serra Dona Francisca, Fábio João Jovita, e pela Presidente do
Conselho da RDS Ilha do Morro do Amaral, Magda Cristina Villanueva Franco, após aprovação dos demais
Conselheiros.
 

Fábio João Jovita
Presidente

Comdema - Conselho Municipal de Meio Ambiente
CMSB - Conselho Municipal de Saneamento Básico

Conselho Gestor APA Serra Dona Francisca
 
 

Magda Cristina Villanueva Franco
Presidente

Conselho Deliberativo RDS Ilha do Morro do Amaral
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